
1 

 

 

PROTOKOLL 

 

der Vereinsratssitzung der Turnerschaft Herzogenaurach 1861 e.V. am 

04. 12. 2023 im Sitzungsraum der Turnerschaft 
 

 

Jürgen Bauer eröffnet die Sitzung um 18:30 Uhr und begrüßt die anwesenden TeilnehmerInnen – eine 

Anwesenheitsliste ist dem Protokoll angehängt. 

 

 

1.Berichte aus den Abteilungen 

 
Tennis (Martin Jaeger) 

- Die vergangene Saison verlief gut und die Spielvereinigung mit dem TSV Frauenaurach hat 

sich bewährt. 

- Problematisch ist der aktuelle Algen- und Moosbefall der Tennisplätze. Diese müssen gereinigt 

werden. Es wurden verschieden Angebote für entsprechende Geräte eingeholt. Das 

Kompetenzteam wird aber zunächst versuchen das Problem im Frühjahr zu lösen. 

 

Kompetenzteam (Michael Simon) 

- Das Team arbeitet wie gewohnt. 

 

Handball (Holger Kranich)  

- Die Spielgemeinschaft mit Niederlindach funktioniert gut und wird weitergeführt. 

- Die Anzahl der JugendspielerInnen wächst, aber es fehlt an Mitarbeitern. 

 

Tischtennis (Christian Hoschek) 

- Die aktuelle Saison läuft gut. Die Mannschaften der Erwachsenen liegen auf mittleren 

Tabellenplätzen und bei den Jugendmannschaften gibt es eine Tabellenführung. 

 

Volleyball (Michael Kampe)  

- Die Saison läuft sehr gut. 

- Nach wie vor gibt es zu wenige Hallenzeiten und zu wenige TrainerInnen, so dass die 

Aufnahmesperre nach wie vor besteht. 

 

Basketball (Jürgen Mundt): 

- Im Bereich der jüngeren Kinder hat die Abteilung einen großen Zulauf. 

- Alle Jugendmannschaften befinden sich zurzeit im oberen Tabellendrittel und das weibliche 

U14- Team dominiert die Jungen-Kreisliga. 

- Das Herren-1-Team spielt in der Bayernliga eine sehr gute Saison und befindet sich aktuell auf 

Tabellenplatz zwei. 

 

Sportabzeichen (Josef Weisser) 

- In diesem Jahr wurden 134 Sportabzeichen abgelegt, wobei die meisten davon von Kindern 

und Jugendlichen aus der Turn- und Leichtathletikabteilung kommen.  

- Es wäre wünschenswert, dass auch die Trainer der anderen Abteilungen ihre Teams zur 

Teilnahme motivieren. 
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Gesund und Fit (Dr. Lissy Kochmann) 

- Alles läuft gut. 

 

Turnen (Alwine Winkler) 

- Die Mädchenmannschaft ist in die Landesliga aufgestiegen. 

- Es gibt zu wenige HelferInnen, so dass nur noch begrenzt Kinder beim Leistungs- und 

Kindeturnen sowie beim Eltern-Kind-Turnen aufgenommen werden können.  

 

Laufsport (Hans-Peter Schneider) 

- Beim Kids Run am ersten Mai haben 220 Kinder teilgenommen und das Angebot soll im 

nächsten Jahr erweitert werden. 

- Da beim Herzo Run die Teilnehmerzahl zurück ging soll im nächsten Jahr ein Traillauf 

angeboten werden, um die Attraktivität zu erhöhen. 

 

Triathlon (Petra Sticker) 

- Die 29 aktiven AthletenInnen haben in der vergangenen Saison an Wettkämpfen von der 

Sprintdistanz bis zum Ironman und sogar an einer Weltmeisterschaft teilgenommen und sehr 

gute Ergebnisse erzielt.   

- Das Schwimmtraining im Atlantis ist übervoll. 

- Der HerzoMan war erfolgreich und das Angebot der Staffeln wurde gut angenommen. Im 

nächsten Jahr wird er schon am 30. Juni stattfinden, um eine Terminkollision mit Kirchweih 

und Open Beatz zu vermeiden. 

- Herzogenauracher LehrerInnen wollen im nächsten Jahr einen Schülertriathlon veranstalten 

und die Abteilung wird sie dabei unterstützen. Man hofft dadurch Kinder und Jugendliche aus 

Herzogenaurach in die Abteilung zu bekommen. Schaeffler hat als Sponsor zugesagt. Es sollen 

ca. 500 Kinder teilnehmen. 

- Für die Ausrichtung der Wettkämpfe kauft die Stadt die benötigten Schilder und 

Verkehrszeichen und stellt sie dem Verein dauerhaft zur Verfügung. 

 

Archiv (Christa Spitzer) 

- Die Vitrinen in der Gaststätte wurden neugestaltet und alte Pokale wurden entfernt. Die 

Abteilungen sollen überlegen, was mit diesen geschehen soll. 

 

Ehrenausschuss (Dr. Robert Kochmann) 

- Robert hat den Verein beim diesjährigen Treffen in Sainte-Luce-sur-Loire vertreten. 

 

Leichtathletik (Kai Bauer) 

- Zurzeit trainieren die AthletInnen in der Halle und draußen. 

- Die 100-Jahr-Feier wurde gut besucht und war eine schöne familienfreundliche Veranstaltung. 

- Im September fand der 25. Jedermann-10-Kampf statt. 

- Beim selbstausgerichteten Bayern Cup belegte die Männermannschaft den zweiten Platz. 

 

 

2. Entwicklung Neumitglieder und aktueller Kassenstand (Jürgen Bauer) 

- Die Mitgliederzahlen steigen weiterhin stetig an wobei es eine hohe Fluktuation gibt. 

- Die Kassenstände sind zurzeit ausgeglichen und es wird voraussichtlich einen positiven 

Jahresabschluss geben. 



3 

 

- Vielen Abteilungen geht es finanziell deutlich besser als dem Hauptverein. Da der Hauptverein 

aber viele Kosten für alle Abteilungen trägt muss es eine neue Umverteilung geben. Der 

Vorstand wird in der nächsten Vereinsratssitzung einen Vorschlag machen. 

 

3. Umstellung Buchhaltung (Jürgen Bauer) 
- 2024 erfolgt eine Umstellung aller Konten auf das DATEV-System, was für die 

Abteilungskonten einen ungewohnten Ablauf der Buchungen bedeuten kann. 

- Die Umstellung soll die Übersicht über die einzelnen Konten erleichtern. 

 

 

4. Kostenentwicklung TS-Info (Jürgen Bauer) 

- Die Umstellung auf eine virtuelle Ausgabe ist von vielen Vereinsmitgliedern nicht erwünscht. 

- Bisher konnten die Kosten von ca.4000€ auf ca. 3500€ gesenkt werden. 

- Die Kosten für die TS-Info sollen weiterhin reduziert werden, was unter anderem durch 

optimierte Druckvorlagen für die Druckerei passieren soll. 

 

 

5. Stand Förderverfahren Sanierung Laufbahn (Lothar Babler) 

- Es gibt immer noch keinen Förderbescheid der Regierung Mittelfrankens. 

 

7. Ablauf wasserrechtlicher Genehmigung für Brunnen (Lothar Babler) 

- Der Brunnen für die Beregnung des Geländes wurde begutachtet und es ist alles in Ordnung. 

- Es wurde ein Antrag für die Entnahme von 4000m3 pro Jahr gestellt, dieser ist aber noch nicht 

bewilligt. Die aktuelle Genehmigung für diesen Brunnen läuft im März 2024 aus. 

- Die gesamte Beregnungsanlage kann jetzt digital gesteuert werden. 

 

 

8. Vorbereitung Dreikönigstreffen (Manfred Schmidt)  
- Leider haben nicht alle Abteilungen Vorschläge für die Ehrungen gemacht. 

- Der Vorstand sieht folgende Ehrungen vor:  

                Sportlerin des Jahres: Susanne Ort  

                Sportler des Jahres: Philip Struss 

    Mannschaft des Jahres: Ligamannschaft Leistungsturnerinnen 

    Ehrenmitgliedschaft: Hamid Edrissi  

- In diesem Jahr sollen die einzelnen Abteilungen mitentscheiden, wer zu dem Treffen 

eingeladen wird. 

- Es werden erstmals auch vegetarische Weißwürste angeboten. 

 

9. Inklusion, Weihnachtsspenden, Weihnachtsgeschenke (Manfred Schmidt) 
- Die Herzo-Inklusiv-Woche der Stadt kam sehr gut an und soll wiederholt werden. 

- Im Rahmen der Spendenaktion der Sparkassen wurde ca. 12.000€ für den Verein gespendet. 

Dieser Betrag wird von der Sparkasse noch aufgestockt werden. 

- Die Spenden werden noch für das Jahr 2023 gebucht, die Aufstockung erst im nächsten Jahr. 

- Aus finanziellen Gründen werden in diesem Jahr keine Weihnachtsgeschenke verteilt. 
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10. Sonstiges 

- Jürgen Bauer und Karin weisen ausdrücklich darauf hin, dass alle Bestellungen, die den Verein 

oder die Abteilungen betreffen, ausschließlich über die Geschäftsstelle getätigt werden 

dürfen!!! Wenn die entsprechenden Links an Karin weitergeleitet werden, übernimmt sie den 

Bestellvorgang, damit Anschrift und Rechnungsadresse stimmen. 

- Der Schlüssel für die TSH-Anlage aus dem Schlüssel-Safe ist verschwunden und wird nicht 

ersetzt werden. Wer einen Schlüssel für die TSH-Anlage braucht, kann ihn in der 

Geschäftsstelle für eine Hinterlegung von 50,-€ Pfand bekommen. Der Schlüssel für die 

Lichtanlagen bleibt weiterhin im Schlüsselkasten. 

- Alwine fragt, ob und wie die anderen Abteilungen Ihre Wettkampfhelfer bezahlt und wie 

Fahrtkosten abgerechnet werden. Nach der Diskussion ergibt sich folgendes: 

     Die Bezahlung der Helfer liegt im Ermessen der Abteilungen.  

     Die Art und Weise der Fahrtkostenabrechnungen muss von den Abteilungen vor der Saison                                     

durch eine Vereinbarung festgelegt werden und es muss eine Namensliste der Fahrer angelegt 

werden. Die getroffene Vereinbarung muss durch den Vorstand bestätigt werden. 

 

 

 

Jürgen Bauer schließt die Vereinsratssitzung um 20.45h 

 

Protokoll: Christiane Naumann 


